
目标明确，开年加码青少年体育发展

江苏省青少年体育工作会议
召开前不久，中国体育在青少年
领域动作不断。先是官宣中华人
民共和国第一届学生（青年）运动
会（以下简称学青会）将分校园组
和公开组分别进行竞赛，随后不
久，国家体育总局、中央机构编制
委员会办公室、教育部、人力资源
和社会保障部等四部门联合出台
了《关于在学校设置教练员岗位
的实施意见》，旨在加强学校体育
工作力量。

本报记者 黄夕寅
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学青会见证青少年竞赛体系完善

2013年，在福州成功申办第八届全
国城市运动会后的第二年，经国务院批
准，赛事正式更名为第一届全国青年运动
会。十年之后的2023年，由原全国学生
运动会和全国青年运动会合并而成的中
华人民共和国第一届学生（青年）运动会
（以下简称学青会）官宣落户广西壮族自
治区，将于今年11月举办。

记者了解到，首届学青会明确比赛
将分为校园组和公开组。其中校园组
又分为大学组和中学组，竞赛项目为田
径、游泳、篮球、排球、足球、乒乓球、羽
毛球、健美操（啦啦操）、武术、毽球等，
在我国大中小学校园内广泛开展的运
动项目。而专业组设项则“参照2024年
巴黎奥运会、2028年洛杉矶奥运会，同
时根据奥运会设项变化情况及时进行
调整”。

简单来看，学青会的专业组更多承袭
了过去城市运动会、青年运动会的功能作
用，即发掘全国优秀青年运动员、后备人
才，为“奥运战略”服务；校园组则为青少
年校园体育提供了更加优异的交流和展
示平台。

但如果将学青会的“十年 2 次变
身”，放在2020年国家体育总局和教育

部联合印发《关于深化体教融合 促进
青少年健康发展意见的通知》、CBA近
年来打通从CUBA选拔人才通道等一
系列政策、措施的大背景下细品就不难
发现，学青会打造综合性更强的赛事，
将专业青少年体育后备人才与校园学
生运动员整合至同一赛事平台，这实际
上代表了中国体育持续发力完善和升
级青少年体育竞赛体系、探索多模式人
才发掘与培养的决心。

专业教练开启校园体育新篇章

发展青少年体育，校园一直是非常重
要的阵地。但“体育教师缺乏”“体育教学
水平不足”等，也一直是发展过程中需要
解决的难题。

以进一步加强学校体育工作，促进青
少年健康成长，厚植国家竞技体育后备
人才基础为目标，2月10日，国家体育总
局公布了《关于在学校设置教练员岗位
的实施意见》（以下简称《意见》），明确提
出义务教育阶段学校、普通高中、职业院
校、普通高校可根据工作实际，设立专
（兼）职教练员岗位，参与体育教学和训
练工作。

《意见》中明确，“学校教练员要发挥
专业特长，参与体育教学和训练工作，与
体育教师在体育教学训练工作中形成良
性互补”。这意味着，校园教练员这一岗
位的出现，未来一方面将有效补充我国校
园体育师资力量，提升普通体育教学的质
量水平；另一方面也将逐步缓解校园专业
体育教学匮乏的现状，满足体教融合背景

下，为校园体育人才的发掘和培养作出铺
垫。

此外，《意见》还提出，鼓励退役运动
员在学校教练员岗位继续发挥专长，“各
地可拿出一定数量的学校教练员岗位面
向取得一级及以上运动员技术等级的退
役运动员公开招聘”，并明确“考虑各地实
际情况，不搞‘一刀切’，给予基层自主
权”。

对此记者认为，以不搞“一刀切”为前
提，利用退役运动员人才资源建设校园教
练员人才队伍，这能够在一定程度上有利
于现有运动员人才的综合发展，是对现有
体育人才培养体系的一次不错的升级。
但同时，基本各方面均是从零开始的校园
教练员究竟要如何推动校园体育发展？
目前看来这条路任重道远。

2月17日上午，省体育局局长陈少军
前往江苏省五环彩票博物馆和南京市部分
体彩网点开展调研。省体彩中心、南京市
体育局和南京市体彩中心相关负责人陪同
参加了此次调研活动。

陈少军局长首先参观了江苏省五环彩
票博物馆，这是一座集陈列、展览、收藏于
一体并且以体育彩票为主题的博物馆，也
是全国唯一一家经批准注册的彩票类博物
馆。博物馆现有 1千套（件）、近万枚藏
品。藏品以体育彩票为主题，时间跨度近
一个半世纪，既有1852年的清代彩票、近
代的民国彩票，也有改革开放后各地发行
的体育彩票、北京亚运会基金奖券以及中
国体育彩票大全套。陈少军局长饶有兴趣
地听讲解，了解彩票的发展历史、彩票文化
以及体彩公益金对社会所作出的贡献。

随后，陈少军局长来到位于南京的两

家体彩网点进行走访调研。“开这样的一家
体彩店成本投入高不高？”“什么样的体彩
玩法最受欢迎？”“省体彩中心给予网点的
帮扶补贴都到账了吧？”体彩在服务方面还
有哪些意见和建议？”在位于苏宁睿城的
51818体彩网点，陈少军局长和业主石女
士就上述话题进行了深入交流。在体彩网
点的一角，整齐摆放的手机充电器、血压
仪、矿泉水和雨伞吸引了陈少军局长的目
光。他仔细询问了这些便民服务使用的频
率。他指出，这些看似很小的细节，但是却
能极大地提升购彩者在体彩网点的购彩体
验。在位于南京金鹰世界负一楼的体彩网
点走访调研中，陈少军局长详细了解了门
面租金、体彩各玩法的销量情况以及商场
的人流量。他表示，商场里的体彩店距离
年轻人更近，对于购彩者群体年轻化有很
大的帮助。 本报记者 黄夕寅

江苏省体育局局长陈少军
赴五环彩票博物馆、体彩网点走访调研
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